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Coyhaique-. “Quienes sostienen la 
actividad agrícola en Chile presentan una 
realidad muy compleja, la cual se ha venido 
arrastrando en los últimos años. Entonces 
imagínense lo que significa extrapolar 
este contexto a los campos de Aysén, 
ciertamente un panorama mucho peor”, 
señaló el consejero regional por la provincia 
General Carrera Arcadio Soto Serón, al 
abordar la realidad que enfrenta ese sector. 

Indicó que “al igual que para autoridades 
y representantes de diversas asociaciones del 
territorio, hay que reaccionar urgentemente” 
y agregó que en esa línea, con el objetivo de 
concretar acciones y pasar del diagnóstico a 
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soluciones efectivas, busca impulsar una propuesta 
sólida desde el Gobierno Regional de Aysén.

“Son tres ejes estratégicos que, en conjunto, 
buscan fortalecer el tejido productivo campesino 
y mejorar las condiciones de vida de quienes 
habitan y trabajan en los distintos sectores rurales 
de nuestra región”, expuso Arcadio Soto ante sus 
pares del cuerpo colegiado.

Las propuestas contemplan, en primer lugar, 
el fortalecimiento productivo mediante el acceso a 
maquinaria agrícola, considerando que actualmente 
no existe equipamiento adecuado ni disponibilidad 
suficiente para optimizar las labores del sector.

En este punto, la Asociación Gremial El 
Bosque de Cerro Castillo, a través de su presidenta 
Rosa Martel, manifestó que “es muy importante 
contar con maquinaria agrícola para suplir las 
necesidades de siembra y cosecha de forraje, lo 
que sería un gran aporte al sector como también 
para los ganaderos”.

Al respecto, Arcadio Soto precisó “es urgente 
implementar un plan de apoyo” que considere la 
entrega, en régimen de comodato o financiamiento 
subsidiado, de maquinaria, junto con capacitación 
técnica, mantenimiento programado y asistencia 
en terreno.

Por su parte el alcalde de Río Ibáñez, Marcelo 
Jélvez Cárdenas, indicó que lo que requiere 
la región y su comuna es “una transferencia 
tecnológica efectiva, lo que permita a nuestros 
agricultores salir del estancamiento del sector que 

se ha agravado durante los últimos tres años y 
medio”.

El segundo eje de la estrategia es el 
fortalecimiento del turismo rural como una 
alternativa de diversificación económica que releve 
el patrimonio cultural, gastronómico y natural de 
los territorios. La propuesta contempla inversiones 
en infraestructura básica, diseño de experiencias y 
articulación público-privada. 

Finalmente, el tercer eje corresponde al apoyo 
al comercio local y a la generación de canales de 
comercialización campesina. 

“Este tercer pilar se refiere a la comercialización 
de productos del sector, especialmente aquellos que 
se desarrollan a través de ferias libres, mercados 
locales o circuitos cortos de comercialización. 
Estas instancias son clave para la subsistencia 
de muchas familias rurales, y representan una 
valiosa herramienta para promover la soberanía 
alimentaria y el consumo responsable”, sentenció 
Arcadio Soto.

Tras esta presentación, el consejero regional 
propone que, junto al equipo del Gobierno Regional, 
se dé inició al diseño de un programa integral de 
desarrollo rural que aborde simultáneamente 
estos tres ámbitos prioritarios: adquisición de 
maquinaria, diversificación económica a través del 
turismo rural y fortalecimiento de los canales de 
comercialización de productos locales.

Salud y discriminación: ¿Qué 
pasa con las políticas públicas 
para personas LGBTIQANB+?

El 17 de mayo de 1990 la OMS elimina 
oficialmente a la homosexualidad como una 
enfermedad mental, lo que significó una gran 
victoria en la lucha histórica de los colectivos 
LGBTIQANB+.

Hoy, la discriminación se sigue viviendo a diario 
y en todos los espacios, tanto que, en comparación 
con otras regiones, la región de Valparaíso sigue 
considerándose una zona roja para la diversidad. 
Y los contextos de salud no están exentos de esta 
realidad.

Algunos testimonios evidencian que personas 
de la diversidad prefieren no acudir a la atención 
en salud, ya sea por morbilidad o de manera 
preventiva, porque saben de antemano que se 
presentará alguna situación de discriminación, 
de forma intencionada o no, generando una 
decepción anticipatoria colectiva.

Pero ¿qué dicen los profesionales de la salud 
al respecto? Al consultar directamente la razón 
de no entregar una atención teniendo en cuenta 
a la diversidad, algunos profesionales declaran 
que se debe a aspectos tales como no contar con 
la formación de pregrado necesaria, creer que 
la orientación sexual o identidad de género es 
irrelevante en una evaluación de salud, no tener 
interés en estudiar sobre el tema o derechamente, 
emiten comentarios discriminatorios.

¿Qué repercusiones vemos en la sociedad a 
raíz de esto? Personas con patologías crónicas 
o agudas sin diagnóstico ni tratamiento, tener 
que acudir a la clandestinidad para obtener 
medicamentos o intervenciones de afirmación de 
género, desconocimiento de conductas preventivas 
saludables, desconocimiento de beneficios legales 
al no tener una evaluación psicosocial oportuna, 
tener que consultar en los servicios de urgencia 
por alguna condición de salud severa que se podría 
haber evitado, como ACV o infartos, ideaciones 
o intentos de suicidio por patologías psiquiátricas 
descompensadas, entre otras.

Es urgente que en Chile se implementen 
políticas públicas en salud que sean realmente 
afirmativas para las personas LGBTIQANB+, 
y a su vez, volver a ganar la confianza de esta 
población. 

Es una misión de cada agente que se relacione 
con el trabajo en salud, por lo que no podemos 
seguir permitiendo que la diversidad siga 
olvidada. Creo que quienes trabajamos en la 
matronería tenemos que tomar esta misión con 
alto protagonismo, porque muchas veces somos el 
primer contacto que tiene el colectivo con la salud, 
y ese primer contacto es vital para demostrar que 
sí nos importa la diversidad y que no estamos 
dispuestas/os/es a perpetuar un sistema que no 
cambia en beneficio de su gente.
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